
Lettre de Pro Silva France N°83 – Novembre 2021  1 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

 

 

Chers amis, 
C'est avec grand plaisir que j'ouvre cette nouvelle lettre où figure le rapport annuel présenté à notre dernière Assemblée Générale.  
Prenez le temps de la lire et la relire, tant les informations sont riches et nombreuses.  
Elle est à l'image évidemment des échanges et des discussions que nous avons pu avoir en marge de cette dernière AG, dans une 
région pas forcément pionnière pour défendre nos idées ! En face d'une sylviculture bardée de certitudes, certes peut-être avec 
quelques résultats intéressants, mais incapable de voir ni comprendre les défis de demain, j'ai été surpris, comme nombreux des 
participants, par l'approche de bon sens qui nous a été présentée, avec des images qui se passaient presque de commentaires !  
C'est une invitation à savoir rester jeunes et humbles, à savoir toujours et encore évoluer et anticiper dans nos approches de gestion, 
au contact d'une forêt en perpétuel mouvement, dans un cadre changeant aussi. 
Cette AG a vu le renouvellement de 5 administrateurs. C'est le signe que notre association est vivante et dynamique.  
Je remercie les partants pour tout ce qu'ils ont apporté. Je me réjouis des arrivants, riches de nouvelles sensibilités, de nouvelles 
idées, d'autres compétences ; bienvenue à eux. La diffusion de nos idées est bien évidemment aussi l'affaire de nous tous, chacun 
dans son quotidien et je vous sais à l'œuvre. Je remercierais peut-être tout spécialement Mme Cattelot, qui, la semaine passée, en 
plein débat de la Loi de Finances à l'Assemblée Nationale, a fait référence à nos travaux en citant notre association ! 
J'aimerais souhaiter à toutes et tous de joyeuses fêtes de Noël et une très belle et sereine nouvelle année.  
Je compte sur vous, en me réjouissant déjà de toutes nos rencontres.       

Evrard de TURCKHEIM, Président de Pro Silva France 
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Petit mot pour Marc-Etienne 

Beaucoup d’entre vous au sein de Prosilva France mais aussi Prosilva Europe connaissent Marc-Etienne Wilhelm : 

- pour les plus anciens, son implication dès les débuts de Prosilva, aux côtés de Brice de Turckheim, 

et son intérêt pour les expériences de gestion faites dans toutes les forêts d’Europe vous ont sûrement 

amenés à le croiser. 

- pour les alsaciens, il est l’artisan d’une révolution de la sylviculture dans les forêts publiques, en 

ouvrant les esprits : avec Marc-Etienne, fidèle aux idées de Prosilva, la forêt n’est plus le champ 

d’arbres théorisé par des ingénieurs peu soucieux du vivant, mais un écosystème qu’il faut observer, 

comprendre et respecter. A ce titre il est l’artisan d’une « réconciliation » entre forestiers et protecteurs 

de la nature, tout en œuvrant pour une production de bois de qualité. 

- pour tous et notamment les plus jeunes, il est le pédagogue infatigable, qui transmet son immense 

expérience de terrain acquise au cours des décennies dans l’observation des forêts d’Europe et la 

fréquentation de forestiers inspirés et adeptes de la sylviculture irrégulière continue et proche de la 

nature.  

Au moment où il prend du recul en quittant le CA de Prosilva, bien sûr les sujets d’inquiétude sont plus 
nombreux que jamais au quotidien face aux forêts qui continuent d’être dévastées par les surdensités de 
grand gibier, face à la fragilisation des écosystèmes forestiers du fait du changement climatique et du 
développement inexorable de maladies comme la chalarose. Et il faut compter aussi avec la frustration face 
à des retours en arrière de certains gestionnaires qui optent pour la simplicité d’une vision de court terme, 
rebutés par la nécessaire complexité d’une gestion basée sur l’observation et la connaissance d’écosystèmes 
forestiers eux-mêmes complexes. 
D’autres prennent le relais, mais face aux enjeux actuels immenses pour les forêts, nous avons encore beaucoup besoin de toi Marc-Etienne, de 
tes connaissances, de ton expérience et de ton incomparable humour, pour nous accompagner ! 

Béatrice LONGECHAL 
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 Assemblée Générale Ordinaire Pro Silva France du  
25 septembre 2021 à Arsac (33) 

 

 

 
 
 

1 - Approbation du PV d’AG du 17 octobre 2020 
à Auberive 

 
Paru dans la Lettre de PSF N°81 (avril 2021) 
 

 
 
2 - Activités en régions – Groupes Régionaux 
(GR) 

 
Après une année 2020 rendue extrêmement pauvre en 

tournées régionales (une seule entre octobre 2019 et octobre 
2020 !), du fait du COVID essentiellement, la dernière année 
a repris un petit rythme d’organisation et animation de 
tournées régionales, toutefois encore très limité (trois 
réunions en présentiel et deux webinaires). 

 

Méditerranée et Rhône-Alpes : une réunion a été organisée 

le 22 janvier 2021 sous forme d’un webinaire sur le thème fil-

rouge de la reconstitution des peuplements dégradés ou 

dévastés, ainsi que l’optimisation des travaux sylvicoles post-

tempêtes. Lisa LAURENT, de l’Observatoire Lorrain des 

peuplements dégradés et dévastés, a pu présenter les résultats 

du travail de ces réseaux d’observation des dynamiques 

naturelles, mis en place après la tempête de 1999 dans le nord-

Est de la France, ainsi que les leçons qu’on peut en tirer aussi 

en zones méditerranéennes et/ou de montagne. 24 

participants étaient présents lors de cette réunion organisée 

en visio. 

 

 

Franche-Comté Bourgogne Est : une réunion a été 

organisée le 29 avril 2021 sous forme de webinaire sur le 

même thème, à savoir celui de la reconstitution des 

peuplements dégradés ou dévastés ainsi que l’optimisation 

des travaux sylvicoles post-tempêtes. Lisa LAURENT est 

intervenue, là encore, appuyée par les correspondants 

régionaux, jouant plutôt le rôle de modérateurs et animateurs 

des débats en live. 

Une trentaine de participants étaient présents lors de ce 

webinaire. 

NDLR : Les principaux documents et livrables du projet 

d’Observatoires de reconstitution post-tempête dans le Nord-Est sont 

disponibles sur le site Internet de Pro Silva France : cliquez ICI 

 

Sud-Ouest (secteur Pyrénées) : depuis plusieurs mois 
désormais, le groupe Sud-Ouest tente d’organiser une 
tournée intitulée « Retour sur les feuillus des coteaux des 
Hautes-Pyrénées, 11 ans après la tempête » en Hautes-
Pyrénées et Ariège. Au printemps dernier, précisément les 26 
et 27 mars 2021, la tournée était prête et les inscrits inscrits ! 
Mais la veille, des annonces gouvernementales liées aux 
restrictions sanitaires (limitation des regroupements à plus de 
6 personnes), confirmées par la Préfecture locale, ont 
contraint les animateurs à annuler la tournée, reportée aux 
vendredi 05 et samedi 06 novembre 2021.  Espérons que cette 
fois enfin la tournée pourra se tenir ! Un grand merci à Gilles 
Tierle, aux autres animateurs et aux adhérents pour leur 
patience sans borne ! 
 
Sud-Ouest (secteur Landes) : une tournée-terrain a été 
organisée le 22 mai 2021, dans le massif des Landes de 
Gascogne, avec une présentation du dispositif régional 
« Résilience » permettant d’engager des travaux 
d’irrégularisation de peuplements forestiers, sur la base de 
chantiers réalisés. 
Cette tournée a rassemblé 30 participants. 
 
Hauts de France : une tournée-terrain a été organisée le 4 
juin 2021, à Desvres puis Watterdal-Seninghem dans le Pas-
de-Calais, sur les thèmes « après la chalarose visite de 
plusieurs itinéraires de plantation avec l’ONF » et « remesures 
de placettes AFI en peuplement de hêtre et divers ».  
 
Lorraine-Alsace : une tournée-terrain a été organisée le 11 
juin 2021, dans les Vosges, sur le thème « Dynamique 
naturelle après tempête. Évolution des mélanges dans la 
perspective du changement climatique, recherche de 
références ». Cette tournée a rassemblé une quarantaine de 
participants. 

Auteurs : Christophe CHAUVIN, Secrétaire général 
de Pro Silva France 

25 septembre 2021 

Introduction et remerciements : 

Je tiens tout d'abord à remercier Thomas MODORI 
pour l’organisation et l’animation de la journée. 
La sylviculture Pro Silva dans les Landes de Gascogne 
est en bonne voie. 
 
Jacques HAZERA est associé aux remerciements, 
pour sa participation à cette organisation. 
 
Nous sommes aujourd’hui 140 présents et/ou 
représentés. Les présents et les pouvoirs en notre 
possession, que je tiens à disposition, permettent 
d’atteindre le quorum requis pour que cette AG 
puisse se tenir régulièrement. 

PV approuvé à l’unanimité. 
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 La mise en place de réunions sous forme de webinaires a 
permis de faire vivre le lien régional malgré la crise sanitaire. 
Ce format présente des avantages certains, notamment celui 
de permettre à un plus grand nombre de personnes de se 
libérer sans trop de contraintes de déplacements et de temps. 
C’est aussi un format qui permet de mutualiser facilement 
plusieurs groupes régionaux (expérience concluante pour 
Méditerranée et Rhône-Alpes, par exemple). Et enfin cela 
permet d’optimiser les horaires d’organisation quelle que soit 
la météo et/ou la saison, par exemple en proposant une 
réunion en fin d’après-midi, voire en soirée. Au final, c’est un 
format surement complémentaire aux tournées-terrain 
traditionnelles, qu’il nous faudra maintenir au-delà de la crise 
sanitaire. 
 Une courte synthèse de l’expérience Webinaire a été 
rédigée par Loïc MOLINES diffusée dans la Lettre de Pro 
Silva N°81, diffusée en juin 2021. 
 
 Depuis deux ans la crise de la COVID-19 est évidemment 
responsable d’une partie de la quasi-absence de tournées 
régionales, mais sans doute aussi y a-t-il d'autres freins ? 
 
 Nous réfléchissons à l'embauche d'un(e) chargé(e) de 
mission sous forme de CDD avec pour tâche principale un 
soutien aux délégués régionaux dans l'organisation des 
tournées régionales. Nous espérons ainsi redynamiser ces 
rencontres de terrain qui restent l’un des piliers de notre 
association depuis sa création. Il (Elle) viendrait aussi en 
soutien pour le bon fonctionnement de notre association. La 
pérennité de ce poste dépendra de nos (ses) capacités à 
trouver des sources de financements complémentaires. 

[NDLR : en date de rédaction de la présente lettre, l’embauche 
de cette chargée de mission est effective, en la personne de Margot 
GESSEN, embauchée à mi-temps] 

 
 

3 - Activités et relations diverses 

3.1. Formations « gestionnaires » 

 La crise du COVID a modifié le planning des formations 
« gestionnaires ». 
 
 Depuis la dernière AG, nous avons pu animer : 
- la session « Planifier et mettre en œuvre des travaux sylvicoles 
en traitement irrégulier. Théorie et pratiques illustrées », aux alentours 
de Brienne-le-Château (Aube), coanimée par Christophe 
PICHERY et François MOYSES, initialement prévue les 29-
30 septembre et 1er octobre 2020, s’est tenue les 18, 19 et 20 
mai 2021. Cette session a fait le plein d’inscrits (18 
participants). Une session identique est d’ores et déjà 
programmée pour 17, 18 et 19 mai 2022 (même programme, 
même lieu), avec déjà 11 préinscrits.  
- une formation « Comprendre et mettre en œuvre le traitement 
irrégulier des forêts. Initiation à la sylviculture Pro Silva » a 
été organisée 15 et 16 septembre 2021 aux alentours de Florac 
en Lozère, dans la Forêt-Irrégulière-Ecole du Bougès. Co-
animée par Nicolas LUIGI et Loïc MOLINES, cette session 
de formation a fait le plein, avec 20 participants.  
 
 Le programme 2022 de formations « gestionnaires » va 
être établi d’ici la fin d’année.  
D’ores et déjà une session « travaux sylvicoles » et une session 
« inventaires et placettes » sont prévues. 
 

 Nous allons maintenir les quatre modules « de base » 
(Initiation, Martelage, Travaux Sylvicoles et Inventaires/ 
placettes), en variant les essences sur lesquelles on organise 
les modules « martelage ».  
 Mais cette année, un 5ème module de formation 
« gestionnaires » viendra compléter les 4 existants, avec la 
tenue d’une première session de formation intitulée 
« Description des peuplements et planification des interventions en 
sylviculture à couvert continu ». Cette session traitera des 
méthodes et outils de description des peuplements ainsi que 
de la planification des interventions dans la vie courante d’une 
forêt (établissement d’un PSG ou d’un aménagement, 
préparation de coupe…), en dehors des moments 
d’inventaires et contrôle quinquennal ou décennal (traités par 
la formation spécifique aux inventaires et placettes). Cette 
session aura lieu fin novembre, toujours dans la FIE du 
Bougès en Lozère. 11 préinscrits à ce jour (programme : 
cliquez ICI). 
 
 Comme décidé depuis 2018, plutôt que de déterminer à 
l’avance un programme chargé de 9-10 sessions dans l’année, 
nous préparons et organisons les formations « au fil de l’eau », 
entre 6 et 9 mois à l’avance, au plus près des demandes locales 
que nous décelons ou dont nous avons connaissance. Dès 
lors qu’un « noyau dur » de 3 à 4 personnes intéressées est 
identifié, on structure une formation autour, n’importe où sur 
le territoire. 
 Si vous avez connaissance de groupe de personnes 
intéressées par nos formations, prenez contact avec 
Nicolas. 
 
 
 
 

3.2. Formations « à la carte » et service-après-vente 
des formations « gestionnaires » 

 La demande en formation se développe aussi, de plus en 
plus, vers des formations à la demande (formations « à la 
carte »), preuve peut-être d’une certaine légitimité de Pro Silva 
en la matière, ainsi que d’une demande. 
 Une demande existe aussi pour un « service-après-vente » 
des formations gestionnaires, avec des appuis techniques 
individuels ou par tous petits groupes, auprès d’anciens 
stagiaires ayant suivi 1 ou plusieurs modules de formation. 
Cet appui technique est organisé et animé comme une 
formation, avec donc une prise en charge possible de tout ou 
partie des frais, via les outils de formation professionnelle. 
 Ainsi depuis la dernière AG, nous avons organisé trois 
jours de visites et exercices pratiques de martelage et 
préparation de travaux sylvicoles en conditions réelles pour le 
compte de deux Gestionnaires Forestiers Professionnels dans 
le Massif Central, en mars 2021. 
 
 Nous souhaitons continuer à répondre à cette demande, 
qui participe de notre priorité de formation. 
Avis donc à nos anciens stagiaires : contactez-nous si 
vous avez besoin / envie d’un SAV chez vous ! 
 
 L’Office National des Forêts est également demandeur 
d’appuis techniques et formations à la carte.  
Nous allons intervenir auprès d’eux dans la Direction 
Territoriale Auvergne-Rhône-Alpes en octobre 2021. 

[NDLR : formation effectuée pendant trois jours en octobre 
2021, auprès de l’UT Vercors Dromois] 

https://prosilva.fr/img/programmes/description-planification-lozere-2021-v4.pdf
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3.3. Formations liées à des partenariats territoriaux 

Le Parc Naturel Régional des Pyrénées Ariégeoises, 

lauréat d’un appel à proposition national de type LIFE, prévu 

et programmé sur 8 ans, a sollicité Pro Silva pour animer des 

journées d’information-formation, dont la première a été 

organisée et animée au cœur de l’hiver dernier, le 6 janvier 

2021 précisément, avec une dizaine de participants. 

 

Dans le cadre du projet GIRMAC, animé et coordonné 

par le CNPF Occitanie, un appui technique à la diffusion de 

connaissances sur le traitement irrégulier a été demandé à Pro 

Silva France, notamment par l’animation de plusieurs 

journées d’information en direction des professionnels de la 

gestion forestière (techniciens et responsables de 

coopératives, experts forestiers, gestionnaires forestiers 

indépendants, scieurs et exploitants forestiers…). Ces 

journées ont été organisées sur la base de chantiers-pilote en 

traitement irrégulier, réalisés puis suivis, qui servaient de 

supports de formation / information. 

La première journée a eu lieu le 9 juin 2021 dans le Tarn 

et elle a réuni 28 professionnels de la gestion forestière 

(essentiellement des techniciens de coopératives), dont 

certains ont signifié leur intérêt à Pro Silva France pour la 

mise en place de formations à la carte, internes. 

La seconde journée a eu lieu le 14 septembre 2021 à 

Aumont-Aubrac en Lozère et elle a réuni une trentaine 

d’autres professionnels de la gestion forestière, dont des 

agents ONF notamment. 

Ce type de journées et de public-cible sont des priorités 

pour Pro Silva France puisqu’elles touchent des intervenants 

professionnels, susceptibles de développer et diffuser, par la 

suite, les pratiques présentées. 

 

Dans le cadre de l’organisation IPAMAC, qui regroupe 

les PNR et Parcs Nationaux du Massif Central, Pro Silva 

France a été lauréat d’un appel d’offre spécialisé intitulé 

« Actions de sensibilisation et de formation au 

développement d’itinéraires techniques sylvicoles intégrant 

les enjeux de biodiversité liés notamment à l’ancienneté, la 

maturité et la diversité des peuplements ». C’est la seconde 

fois que Pro Silva France est sollicité puis lauréat d’un appel 

d’offre de ce type pour le compte de l’IPAMAC. Cette fois 

encore, le travail demandé consiste en l’organisation puis 

l’animation de plusieurs journées d’information-formation à 

destination de publics non professionnels d’une part 

(essentiellement des propriétaires forestiers) et des publics de 

professionnels de la gestion forestière d’autre part. Les 

journées prévues auront lieu les 27 et 28 septembre 2021 pour 

les propriétaires, puis les 29 et 30 septembre pour les 

gestionnaires forestiers. 12 participants à ce jour pour les 

journées gestionnaires. 
 

Une convention-cadre est par ailleurs en cours de 

rédaction avec l’Agence des Espaces Verts d’Ile de 

France, pour couvrir leurs besoins d’appui technique, de 

médiation technique et de formation interne. Une demande 

similaire semble émerger d’autres collectivités propriétaires 

de bois en région Ile de France, notamment des Conseils 

Départementaux. Nous manquons de temps pour formaliser 

tous ces partenariats et pour répondre aux demandes. 

Des écoles forestières nous sollicitent aussi, après que 

nous sommes passés chez eux grâce au partenariat avec le 

MTES (cf plus loin). Le lycée de Meymac notamment a 

sollicité une intervention sur plusieurs jours, ainsi que le lycée 

forestier du Nivot en Bretagne (intervention prévue en 

janvier 2022). 

 

Nous sommes également en lien avec le Conseil Régional 

de Normandie pour proposer aux gestionnaires forestiers 

travaillant dans cette région de suivre successivement les 5 

modules de formation « gestionnaires », les uns après les 

autres, de manière à développer un vrai « parcours formation 

Pro Silva ». Nous travaillons actuellement à la recherche du 

financement ad hoc pour mettre en œuvre ce projet sur 

l’année 2022 et probablement 2023. 

 

 

 
 

3.4. Formations liées à la convention avec le 
Ministère de la Transition Ecologique 

Les formations organisées en partenariat avec le 

Ministère de l’Ecologie, du Développement Durable et 

de l’Energie, à destination des élus, des étudiants et des 

collectivités, se sont poursuivies, comme chaque année 

depuis 2012.   

Cette année encore, le Ministère a diminué le budget 

alloué à cette action, ce qui ne nous a permis d’organiser que 

5 sessions d’information-formation au lieu de 6 organisées 

entre 2012 et 2019. 

La Crise du COVID a encore perturbé l’organisation des 

sessions prévues, mais moins que l’an dernier. 

Au final les cinq sessions de la convention « 2020 » ont 

été organisées durant l’hiver 2020-2021 : 

• Les 19 et 21 janvier 2021 à Louchats, en Gironde (33), en 

partenariat avec le Conseil Régional de Nouvelle-

Aquitaine et ses partenaires (*). Ces sessions, animées en 

forêt privée par Jacques HAZERA, Expert Forestier et 

Nicolas LUIGI (Pro Silva France), ont réuni 28 

personnes.  

➢ Question de la salle : combien de personnes sont passées 

en formations cette année ? 

Réponse : environ 300 personnes pour la période octobre 

2020 - octobre 2021. 

Le « cœur de meule » c’est la formation des gestionnaires, qui 

a vu passer environ 50 professionnels. 

 

➢ Rappel sur l’enquête interne des surfaces traitées en 

irrégulier, publiée dans l’une des dernières lettres de Pro 

Silva France : 75 adhérents gestionnaires gèrent 260 000 

hectares de forêts privées en traitement irrégulier, 

auxquels s’adjoignent 1,1 millions d’hectares de forêts 

publiques (données ONF, 2021). Cf §3.9. 

L’enquête est parue dans la lettre N°81, en avril 2021.  

 

➢ Intéressant de constater que Pro Silva France est sollicité 

aussi en termes de médiation technique. 
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• Le 3 février 2021 en forêt domaniale de Fontainebleau 

(78), en partenariat avec l’Office National des Forêts et 

les partenaires du Label Forêt d’Exception. Cette session, 

animée en forêt publique par Nicolas LUIGI (Pro Silva 

France), avec l’appui du personnel ONF local, a réuni 36 

personnes.  

• Le 4 février 2021 pour le compte du Lycée Forestier 

Public de l’Aube, à Crogny (EPL de l’Aube). Cette 

session, animée par Nicolas LUIGI (Pro Silva France), a 

réuni 45 personnes.  

• Le 18 mars 2021 dans le Domaine de Boisbuchet 

(Charente), en partenariat avec Le Centre d’Etude 

Technique Environnemental et Forestier (CETEF) de 

Charente. Cette session, animée en forêt privée par 

Nicolas LUIGI (Pro Silva France) et Yanis 

MARCILLAUD (CETEF 16), a réuni 23 personnes.  

• Le 30 mars 2021 au sein du territoire de la Charte 

Forestière du Pays des Cévennes (Lozère), en 

partenariat avec la Forêt-Irrégulière-Ecole du Bougès et 

ses partenaires. Cette session, animée en forêt privée par 

Loïc MOLINES, a réuni 10 personnes. 

(*) : La session initiale prévue en Gironde en février 2020 ayant reçu 

un nombre record de préinscrits (près de 100 !), il avait été décidé dès fin 

2019 de la scinder en deux sessions, l’une programmée en février 2020, 

l’autre initialement prévue le 21 avril 2020. Mais cette 2ème session ayant 

dû être reportée pour cause de COVID-19, il a finalement été décidé de la 

scinder elle-même en deux journées distinctes, pour faciliter et permettre la 

tenue des animations prévues, dans des conditions sanitaires satisfaisantes. 

Ces sessions se sont déroulées en septembre 2020.  

Une trentaine de personnes préinscrites à la 2ème session d’avril 2020 

n’ont pas pu venir en septembre lors des journées de remplacement, donc la 

dernière des sessions a été intégrée à la convention 2020 et organisée les 19 

et 21 janvier 2021. 

Au total, ce sont 142 personnes qui ont assisté aux six 

journées cette année. 

Ces journées d’information-formations restent l’une de 

nos priorités. 

Nous avons sollicité le renouvellement de la convention 

avec le MTES, nous espérons une réponse favorable 

prochainement, pour continuer à organiser et animer ces 

sessions. Pour cela, nous sommes toujours à la recherche 

de territoires pour accueillir ces journées, ainsi que 

d’Ecole Forestières ou de Parcs Naturels Régionaux, si 

possible n’ayant pas encore accueillies Pro Silva. 

Vous êtes tous invités à nous faire connaitre et remonter 

l’existence de demandes ou intérêts de groupes d’élus, de 

territoires de projets et/ou d’Ecoles Forestières pour notre 

approche. Ils peuvent bénéficier gratuitement d’une première 

session d’information qui, bien souvent, est un « starter » pour 

une dynamique locale. 

Nos deux Forêts-Irrégulière-Ecoles (FIE) d’Auberive et 

du Bougès continuent également leurs travaux, même si les 

projets FIE initiaux sont désormais terminés.  

Des suites sont envisagées et espérées sur ces deux sites 

emblématiques et innovants. 

 

3.5. Projet Futaie Irrégulière Ecole du Parc 
National de Forêts, à Auberive 

Pro Silva France était le chef de file de ce projet financé 

par le Ministère en charge des forêts de 2017 jusqu’au 

printemps 2021. Le premier programme d’action s’est achevé 

cette année.  

Un article faisant le bilan des réalisations de ce projet est 

paru dans la dernière Lettre de Pro Silva France (n°82) et les 

productions sont disponibles sur le site internet. 
 

https://prosilva.fr/foret-irreguliere-ecole-fie-du-parc-
national-de-forets-haute-marne-et-cote-d-or 
 

Rappelons succinctement qu’au cours des premières 

années du projet ont été : 

- remesurées plus de 1000 placettes permanentes dans les 

forêts du Syndicat intercommunal de gestion forestière de 

la région d’Auberive, permettant d’acquérir plus de 20 ans 

de recul sur la conversion des peuplements feuillus issus 

de taillis-sous-futaie sur plateaux calcaires ; 

- mis en place plusieurs dispositifs pédagogiques, dont des 

marteloscopes, un travailloscope, des parcours de 

références, un atelier pour le contrôle et le suivi des 

peuplements irréguliers ; 

- testés des modules de formations ou de vulgarisation avec 

différents publics : praticiens forestiers, propriétaires, 

étudiants, élus, scolaires, habitants du territoire… 

- engagées plusieurs études, avec notamment des essais 

d’exploitation partiellement mécanisées de coupes 

irrégulières, l’installation de placette de suivi du 

renouvellement en petites trouées, l’étude des populations 

de chauves-souris en fonction de la composition en 

essences et de la proportion de Gros Bois, ainsi que 

plusieurs stages sur des sujets divers (croissance des 

Chênes de plateau calcaire, inventaire floristique). 

 

La dernière année du projet a été celle de la formalisation 

des rendus pour atteindre les multiples objectifs du projet ! 

L’inventaire par placettes permanentes a donné lieu à un 

rapport complet sur l’état sylvicole, économique et 

écologique des forêts du SIGFRA (disponible sur le site). Les 

résultats montrent entre autres que le capital a été préservé en 

volume et en valeur malgré les coupes de bois, que la forêt 

s’est enrichie en Gros Bois et diversifiée en essences. 

 

Les protocoles et rapports d’études ont été livrés 

(également disponibles sur le site). Les parcelles exploitées 

mécaniquement et les trouées de l’étude « renouvellement » 

constituent aujourd’hui des espaces de démonstration, de 

réflexions et d’échanges sur la gestion en sylviculture 

mélangée à couvert continu. L’étude des chauves-souris a 

montré certains effets favorables à la fois du mélange 

d’essence et de l’augmentation de la proportion de Gros Bois, 

localement dans la forêt. 

 

 

 

 

 

https://prosilva.fr/foret-irreguliere-ecole-fie-du-parc-national-de-forets-haute-marne-et-cote-d-or
https://prosilva.fr/foret-irreguliere-ecole-fie-du-parc-national-de-forets-haute-marne-et-cote-d-or
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Chaque dispositif pédagogique fait désormais l’objet 

d’une fiche de description (encore disponible sur le site) et de 

documents associés. Le réseau est désormais valorisé par la 

formalisation de 6 « modules » de formation. Ils proposent 

des trames « clé-en-main » et adaptables dans le but de faciliter 

la préparation d’une formation. Ces modules ne sont pas 

aujourd’hui intégrés à un programme stabilisé mais ils sont à 

disposition des formateurs des organismes partenaires. Les 6 

modules couvrent plusieurs aspects de la gestion : martelage, 

travaux, inventaires… toujours avec une approche 

multifonctionnelle. Ils sont destinés à différents types de 

publics, forestiers ou non. 

 

Les objectifs du projet ont été majoritairement tenus, 

voire dépassés pour ce qui concerne le nombre de personnes 

ayant bénéficié d’une intervention (formation ou 

information) grâce à la Forêt irrégulière école (500 

propriétaires, gestionnaires ou étudiants forestiers et 250 élus, 

habitants, associatifs…). Au printemps 2021, le projet a 

changé de pilote (à l’occasion d’un changement de 

financement) : c’est désormais AgroParisTech qui en assure 

l’animation. Le programme des prochaines années reste 

ambitieux : pôle de Recherche renforcé, développement 

d’outils pédagogiques sur des nouveaux types de 

peuplements, formalisation de programme de formations et 

de vulgarisation. Pro Silva France reste associé au projet et 

nous espérons fortement que sa pérennité sera assurée dans 

les années à venir. 

 

 

Ce genre de projet tient beaucoup aux animateurs et aux réalisations de 

terrain, notamment celles de Jean-Jacques BOUTTEAUX (ONF) et 

ses équipes. Au nom de Pro Silva France, nous tenons à remercier 

chaleureusement ces personnes-ressources sans qui rien n’aurait été 

possible et qui n’ont pas compté leur temps. 

 

3.6. Projet Futaie-Irrégulière-Ecole du Bougès 

 

Point d’étape sur la FIE du Bouges – Année 2020 (par 

Loïc MOLINES) 
Initiée en fin d’année 2015, la Forêt Irrégulière Ecole et 

ses partenaires grandissent petit à petit. Après la première 

phase d’acquisition des données essentielle pour parler de la 

même chose et les premiers travaux préparatoires 

d’élaboration des modules de formation, trois sujets ont plus 

particulièrement été traités lors de l’année 2021. 

La poursuite des essais dans le domaine de la Recherche 

et Développement 
Après une première tentative sur le site de la forêt du GF 

du Bouges, un nouvel essai d’utilisation de la technologie 

drone a été entrepris avec le partenaire Office National des 

Forêts sur la Forêt Domaniale de la Loubière et un prestataire 

allemand Skylab. L’objectif était de savoir si la captation 

d’images des forêts associée à un traitement informatique 

spécifique permettait de décrire finement les peuplements et 

d’obtenir des informations utiles pour la gestion comme la 

hauteur par zone, le niveau de couverture, éventuellement le 

volume. Si les résultats globaux donnent une synthèse 

correcte, l’hétérogénéité des peuplements (essences, 

structures) et les variations topographiques dans les secteurs 

de montagne perturbent l’analyse et font perdre de la 

précision. La FIE a joué son rôle : être un laboratoire, tester, 

conclure. Cette technologie pourrait se perfectionner dans le 

futur (notamment avec un apport complémentaire des 

données des campagnes LIDAR) et fournir des données 

forestières utiles pour les gestionnaires. 

L’accompagnement de gestionnaires dans l’étape clé du 

martelage 
Dans l’application d’une sylviculture mélangée à couvert 

continu, le martelage tient une place à part. C’est à ce moment 

que le forestier oriente, façonne les peuplements. Il fait des 

choix, il applique les principes de la gestion irrégulière, il 

récolte, il améliore, il diversifie, il protège, il crée la forêt de 

demain. C’est une étape concrète où l’on essaye de transposer 

les éléments théoriques compris en phase pratique. Il avait été 

prévu dans le projet FIE du Bouges de proposer une « cellule 

d’accompagnement » afin de mettre en lien des forestiers et 

favoriser le partage des expériences et des savoir-faire à 

travers différents exemples et peuplements forestiers.  

Huit occasions ont été saisies pour créer les conditions de 

ces échanges sur des peuplements variés : Douglas au stade 

BM/GB, futaie de pin laricio mélangée, sapinière, pessière 

d’altitude, futaie irrégulière équilibrée mais surcapitalisée, 

pinède sylvestre pure… Ce sont plusieurs gestionnaires privés 

et publics ainsi que quelques propriétaires qui ont participé à 

ces expériences dans un objectif de montée en compétences 

progressive sur le territoire.  

  

Retrouvez la page de notre Site Internet dédiée à la 

FIE d’Auberive et à ses documents : cliquez ICI 

Projet FIE Parc National des Forêts N°2 :  

➢ Suite du projet présenté par Éric LACOMBE : FIE Parc 

National des Forêts 2 : chef de file AgroParisTech, 450 

k€ de financement acquis jusqu’en 2024. 13 partenaires, 

dont des élus et associations locales + Parc National, ce 

qui pourra permettre d’intégrer un gros volet vers des 

publics non spécialisés (habitants et le territoire).  

Objectif : constituer et déployer des outils de formation 

et 150 journées de formation prévues pour les 

professionnels + mise en œuvre d’un réseau de 

formateurs  

➢ Transfert du chef de file de Pro Silva France à 

AgroParisTech pour des raisons financières et de portage 

administratif et de suivi trop lourd pour Pro Silva France 

(contraintes réglementaires aussi, notamment un éventuel 

Commissaire aux Comptes) 

➢ Elargissement des connaissances techniques dans des 

peuplements nouveaux (résineux...) 

➢ Axes recherche et développement :  

o Renouvellement par petites trouées en contexte de 

changements climatiques (et dans le contexte Parc 

National) et en contexte de surdensité de cervidés.  

o Sciences participatives : comment générer un 

dialogue avec les habitants et le territoire en général ? 

➢ Plusieurs recrutements en cours : Laurine OLLIVIER et 

Carole ALLARD DE GRANDMAISON 

https://prosilva.fr/foret-irreguliere-ecole-fie-d-auberive-haute-marne
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La mise en œuvre des formations 
Il s’agit d’un pilier central de la Forêt Irrégulière Ecole. 

Après l’acquisition de savoirs, il convient de les transmettre 

par différents canaux et pour différents publics. L’année 2021 

a permis de réaliser plusieurs sessions de découverte ou 

d’apprentissage. Une vingtaine d’élus a pu s’initier à la 

sylviculture irrégulière en contexte cévenol. Des étudiants 

forestiers sont venus s’exercer sur des martelocopes 

(dispositifs pédagogiques pour apprendre l’acte de martelage) 

ou apprendre les clés pour décrire des peuplements dans une 

optique de gestion en traitement irrégulier. Des propriétaires 

ont réfléchi à la prise en compte du changement climatique 

dans la gestion des peuplements. Les outils mis en place sur 

la FIE ont servi de supports (cartographie des stations, fosses 

pédologiques renseignées, expériences d’enrichissements…). 

Enfin, les professionnels seront aussi concernés par les 

formations mises en place sur la FIE. Une session d’initiation 

regroupant 20 personnes a été conduite en septembre et un 

module nouveau sur la description des peuplements et la 

planification des interventions est programmé en novembre. 

Depuis son lancement, ce sont plus de 400 personnes qui 

ont participé à l’une des 20 occasions de formation ou de 

sensibilisation. La Forêt Irrégulière Ecole joue ainsi 

pleinement son rôle dans la diffusion des connaissances. 

Les perspectives de la FIE du Bouges 
Le programme financé s’est arrêté en juin 2021 mais les 

idées et les chantiers restent très nombreux. De multiples 

sujets méritent d’être développés sur ce support regroupant 

quinze partenaires. L’accroissement des connaissances sur la 

sylviculture irrégulière dans le secteur du Massif Central reste 

un point clé. La diffusion des savoirs par des moyens actuels 

et diversifiés (vidéos, MOOC…) en est un autre comme 

l’accompagnement des professionnels de la récolte des bois, 

la prise en compte des éléments de biodiversité fonctionnelle 

dans la gestion courante, la réflexion sur la valorisation des 

services rendus par les forêts à couvert continu ou bien 

encore la mise au point de méthodes techniques et 

économiques permettant d’accompagner nos forêts soumises 

aux effets du changement climatique (gestion du capital, 

méthodes de diversification des peuplements…).   

Les sujets sont nombreux et passionnants. La FIE du 

Bouges peut constituer un élément central pour fédérer les 

forestiers et permettre de progresser collectivement. 

 

 
 

3.7. Projet européen ASKAFOR 1 

« Askafor » est le nom d’un projet européen — financé 

par un programme « Interreg » — qui signifie « Adapted skills 

and knowledges for adaptive forests », c’est-à-dire « des 

connaissances et des compétences adaptées pour des forêts 

adaptables ». L’objectif général du projet est de diminuer les 

freins au développement de la sylviculture mélangée à couvert 

continu dans le périmètre de la Grande Région. Cette 

« Grande Région » regroupe une partie de la Wallonie, le 

Luxembourg, la Sarre, une partie de la Rhénanie-Palatinat et 

l’ancienne région Lorraine en France.  

Le projet est construit autour d’un programme de 

recherche appliquée et de création de modules de formation, 

partagés entre les différents pays. 

Le projet est porté par Forêt Nature (anciennement Forêt 

wallonne) et en France il implique principalement 

AgroParisTech et Pro Silva France. Les autres partenaires 

sont les Universités de Louvain et de Liège ainsi que la Société 

Royale Forestière de Belgique. Le projet a reçu le soutien des 

administrations forestières des différents pays, l’ONF et le 

CRPF pour la France et de l’ANW en Allemagne. C’est un 

projet important pour Pro Silva France, puisqu’il mobilise un 

chargé de mission spécifique à temps plein (Benoit 

MEHEUX) et une partie du temps du délégué général 

(Nicolas LUIGI). Le projet a commencé en janvier 2021 et se 

terminera en décembre 2022. 

Un article dans la dernière Lettre de Pro Silva France 

(n°82) en présente les principales avancées à ce jour, que nous 

résumons ci-dessous : 

- la rédaction d’un référentiel de la Sylviculture Mélangée à 

Couvert Continu (SMCC) pour mieux définir, former et 

communiquer sur nos principes de gestion, 

- l’installation de dispositifs pédagogiques, qui a débuté par 

un marteloscope à proximité de Verdun, dans la Meuse, 

et se poursuivra entre autres par un travailloscope et un 

atelier pour le suivi et le contrôle de la gestion, 

- la création de forêts de référence, suivies par placettes 

permanentes, pour disposer d’exemples réels et chiffrés 

permettant d’illustrer une formation ou de vulgariser des 

résultats de gestion. Un stage accueilli par Evrard de 

Turckheim a déjà permis de revaloriser des données sur la 

forêt de Dambach, 

- ces forêts références seront accompagnées d’un réseau de 

forêts témoins qui s’appuient entre autres sur les groupes 

régionaux de Pro Silva en Lorraine, 

- l’engagement de plusieurs actions de recherche (dans 

lesquelles Pro Silva France est un peu moins impliqué) 

ayant pour thèmes : 

o la modélisation de peuplements mélangés et 

irréguliers (Université de Liège), 

o l’identification des facteurs sociologiques conduisant 

au choix ou non de la Sylviculture Mélangée à Couvert 

Continu lors de la rédaction d’un document de gestion 

(Université de Louvain et AgroParisTech), 

o le renouvellement forestier et l’installation d’un 

mélange d’essences, en contexte de petites trouées 

dans la sylviculture mélangée à couvert continu et 

après crise (AgroParisTech) 

Le projet dispose d’un site : www.askafor.eu, qui est 

consultable pour de plus amples informations. 

A travers toutes actions qui font un pont entre recherche 

et gestion, Pro Silva espère répondre au besoin de 

connaissances ou de formations des forestiers, mais aussi 

d’autres publics comme les élus. 

 

 

Retrouvez la page de notre Site Internet dédiée à la 

FIE du Bougès et à ses documents : cliquez ICI 

Retrouvez le site internet du projet Askafor : cliquez ICI 

Retrouvez la page de notre Site Internet dédiée au projet 

Askafor et à ses documents : cliquez ICI 

https://prosilva.fr/foret-irreguliere-ecole-fie-du-bouges-cevennes-lozere
https://askafor.eu/
https://prosilva.fr/projet-europeen-interreg-askafor
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3.8. Etudes et autres projets 

 

- Pro Silva France et l’Association Futaie Irrégulière ont 

lancé un projet d’ingénierie carbone portant sur le 

traitement irrégulier et la sylviculture à couvert continu, 

en partenariat avec plusieurs entreprises et organismes 

publics et privés. L’objectif du projet est de financer 

l’ingénierie préalable au dépôt d’une méthode de calculs 

carbone liée aux traitements irréguliers et à couvert 

continu, labellisable Bas-Carbone notamment. Trois 

Conseils Régionaux ont été sollicités pour finaliser le tour 

de table financier : Auvergne-Rhône-Alpes, Bourgogne 

Franche-Comté et Occitanie. C’est-à-dire les trois régions 

englobant la quasi-totalité du Massif Central, zone de 

France jugée prioritaire pour l’application des futures 

méthodes et outils. Les votes des demandes de 

subvention en cours auront lieu en octobre prochain, 

pour une étude d’ores et déjà lancée mais qui se 

poursuivra, si les financements sont acquis, jusqu’à fin 

2022. Les financements prévoient également une phase 

de transfert, avec la mise en place de formations pour les 

premiers bénéficiaires des outils développés. 

- Pro Silva France souhaite depuis des années déjà proposer 

des formations et outils dédiés aux formateurs en 

sylviculture, principalement au niveau Bac Pro, Brevet 

Professionnel et BTS Gestion Forestière. Un projet de 

« formation des formateurs » a été formalisé cette 

année, en partenariat notamment avec le Lycée Forestière 

de l’Aube à Crosgny. Celui-ci est en cours d’étude et de 

recherche de financements. A suivre… 

- Présentation du projet Carbon Forest par Pascal YVON: 

o projet créé voici plus de 10 ans, par 6 membres 

fondateurs adhérents de Pro Silva 

o des tonnes de CO2 sont vendues pour la 

compensation des entreprises, notamment en ce 

moment sur la forêt de Chantilly 

o Label Bureau Veritas et Label Solar Impulse obtenus 

o depuis deux ans et demi, un projet de labellisation 

Bas-Carbone est déposé auprès du Ministère de la 

Transition Ecologique et Solidaire (Label Bas-

Carbone actuel : seulement 300 hectares ont été 

financés) 

- Présentation du projet Le Belle Forêt par Matthieu de 

LESSEUX : 

o Matthieu de Lesseux : propriétaire dans les Vosges, 

forêt gérée en SMCC par E. de TURCKHEIM et D. 

PAILLEREAU 

o Entreprise La Belle Forêt fondée avec Philippe 

GOURMAIN et Aurélien BARTHELEMY, tout 

juste créée 

o Site internet : www.labelleforet.com 

o Expérience professionnelle dans le monde des grosses 

entreprises, dans lequel le sujet de la décarbonation de 

l’économie devient un enjeu et une pression forte. 

Conférence de Luc ABBADIE pour le compte du 

Comité des Forêts : déclic et décision de proposer 

quelque chose  

o Objectif de La Belle Forêt : gérer deux problèmes 

concomitamment : la forêt française a besoin de plus 

de moyens pour gérer sa résilience d’un côté et les 

entreprises ont besoin de compenser leur empreinte 

carbone résiduelle. Actuellement elles achètent des 

crédits carbone dans l’Hémisphère Sud. 

o Partie pris : il faut défendre la Sylviculture Mélangée à 

Couvert Continu, car c’est surement l’une des 

meilleures pour participer à ce stockage de carbone + 

l’intégration de la biodiversité 

o Dans La Belle Forêt : évaluation du carbone stocké / 

séquestré dans la gestion actuelle + évaluation de la 

biodiversité et évaluation de la conversion vers la 

SMCC. A chaque fois 3 niveaux de graduation 

donnent in fine une note (avec un coefficient 3 à la 

biodiversité) et c’est cette note qui permet de vendre 

des crédits carbone « chargés » de biodiversité, donc 

qui a aussi un sens 

o Le propriétaire récupère des fonds pour avancer vers 

la conversion vers la SMCC, avec l’idée de 

récompenser les bons élèves d’une part et d’engager 

les autres dans une trajectoire vertueuse 

o Accords d’exclusivité et de longue durée avec forêts 

de Chambord et Rambouillet pour affiner le modèle 

et aboutir à vendre in fine les crédits-carbone et un 

sens avec lequel communiquer auprès de leurs futurs 

recrutements, financeurs, conseils d’administration.  

o Vincent VIGNON (OGE) accompagne La Belle 

Forêt dans la sphère biodiversité du process 

- Liens à faire avec le projet ASKAFOR, notamment pour 

définir le cadre général de la SMCC (référentiel). Pro Silva 

France fixe le cadre général de la SMCC et les différents 

acteurs publics et privés divers s’en emparent et 

développent leurs outils commerciaux. Lien à faire avec le 

projet d’ingénierie carbone à venir. 

 

3.9. Communication / représentation 

- Suite à la parution du rapport de Mme la Députée 

Cattelot (en septembre 2020), ainsi que celle du Plan de 

Relance national, Pro Silva France a publié un 

communiqué de presse pour réaffirmer ses positions et 

les propositions que notre réseau avait eu l’occasion de 

remettre à Mme la Députée lors des rencontres avec notre 

Président. Nos propositions n’apparaissant pas 

clairement dans ce rapport, il nous a semblé important de 

les faire connaitre au grand jour, via le site Internet et une 

diffusion dans notre mailing-list général de 3000 

destinataires. Des éléments de chiffrage des 

propositions émises ont été finalisés dans la foulée et 

seront remis aux responsables politiques et institutionnels 

prochainement. 

- En parallèle, Pro Silva France a travaillé sur la rédaction 

d’un papier de synthèse sur les conditions et 

modalités de (re)constitution et de diversification 

progressive des forêts françaises, notamment via des 

plantations d’enrichissement, en vue de proposer des 

alternatives au Plan de Relance, qui semble donner 

priorité aux reconstitutions massives, résineuses 

notamment. 

http://www.labelleforet.com/
https://prosilva.fr/files/Synthese_propositions_V14.pdf
https://prosilva.fr/files/Propositions_Synthese_V8.pdf
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- Rédaction et diffusion de trois Lettres de Pro Silva 

France, en octobre 2020, avril 2021 et septembre 2021 ; 

constituées de comptes-rendus de tournées de groupes 

régionaux, voyages d’étude, parole libre et informations 

liées à notre réseau. Nous avons d’ores et déjà de quoi 

rédiger une à deux lettres. 

- Actualisation « au jour le jour » du Site Internet de Pro 

Silva France (www.prosilva.fr). L’architecture générale 

est en place, l’essentiel des informations et documents est 

disponible, mais il manque encore certaines 

fonctionnalités, en cours de développement avec le 

webmaster. Il manque également toute une série de 

documents divers et variés, à placer dans les bons onglets 

du site. Avis aux bénévoles pour nous aider ! 

- Le livre de référence « La futaie irrégulière. Théorie et 

pratique de la sylviculture irrégulière, continue et 

proche de la nature » rédigé en 2006 par Brice de 

TURCKHEIM et Max BRUCIAMACCHIE était 

indisponible depuis de nombreuses années. Nous l’avons 

fait scanner en haute définition puis rééditer à nos frais. 

Le document est donc désormais disponible gratuitement 

en format pdf et moyennant 40€ (frais de port inclus) en 

version papier. Sur 100 exemplaires papier réédités, 70 ont 

d’ores et déjà été vendus à nos adhérents. 

- Suite à la parution du rapport « Forêts françaises en crise - 

Analyse et propositions des ONG de conservation de la 

nature » en 2020, notamment en lien avec le rapport 

Cattelot, Pro Silva France a engagé une discussion suivie 

avec le groupe dit des 6 ONG co-auteurs dudit rapport 

(WWF, FNE, Humanité et Biodiversité, LPO, UICN 

France et Réserves Naturelles de France). Objectif : 

partager les points communs et les formaliser le cas 

échéant par des écrits conjoints, discuter des points de 

désaccords et/ou de divergences éventuels, questionner la 

théorie de la SMCC vis-à-vis des enjeux écologiques et 

former les responsables des ONG à la SMCC pour qu’ils 

puissent en parler et relayer l’alternative que notre 

approche représente avec plus de précisions et de 

compétences techniques. 

- Pro Silva France, par l’intermédiaire de Christophe 

CHAUVIN et Etienne ROGER, participe au « Forum de 

révision des standards » de la certification PEFC. La 

première réunion de ce forum s’est tenue en juin 2021 et 

a rassemblé plus de 120 personnes en visioconférence ! 

Compliqué de faire entendre et valoir sa voix dans ce 

format... Suivant l’évolution des discussions et des 

possibilités (ou impasses) de discussion, Pro Silva France 

se réserve le droit de sortir du forum, pour ne pas laisser 

croire à une validation tacite des nouveaux standards 

PEFC, si ceux-ci ne vont pas dans le sens d’une 

sylviculture plus fine, plus multifonctionnelle et plus 

écosystémique 

- FSC France a aussi entamé une démarche de révision de 

son référentiel en France métropolitaine. Plusieurs d'entre 

nous ont participé à la 1ère réunion qui s'est tenu en 

visioconférence le 18/05/2021. 

- En 2015, Pro Silva France lançait une première enquête 

sur les surfaces gérées en traitement irrégulier parmi 

ses adhérents ; en premier lieu les adhérents propriétaires 

et les adhérents professionnels de la gestion forestière. 

Les résultats de cette enquête étaient publiés dans la Lettre 

de Pro Silva France N°63, en mai 2015. En décembre 

2020, une seconde enquête, établie sur les mêmes bases 

que celle de 2015, était à nouveau lancée auprès des 

adhérents de Pro Silva France. Les résultats de cette 

enquête ont été publiés dans la lettre N°81, en avril 2021 

et ils sont repris ici sous forme de résumé, pour mémoire. 

 
 

- Pro Silva France, par l’intermédiaire de Nicolas LUIGI, a 

participé à la première réunion du Comité des Utilisateurs 

de « l’Expertise collective scientifique et technique 

CRREF - COUPES RASES ET RENOUVEL-

LEMENT DES PEUPLEMENTS FORESTIERS en 

contexte de changement climatique » en juin 2021.  

Le travail de synthèse scientifique et technique est 

coordonné par le GIP-ECOFOR. Entre autres choses, Pro 

Silva France a fait valoir qu’un important travail similaire a 

été rédigé dans les derniers mois par le Conseil Scientifique 

du Parc Naturel Régional du Morvan, et publié dans les 

Cahiers Scientifiques du PNR, N°13, intitulé « Les coupes 

à blanc en forêt – une problématique d’actualité dans le 

massif du Morvan ».  

Les résultats de la première enquête interne ont été présentés 
dans la Lettre de Pro Silva France n°63, en mai 2015.  
Elle faisait état d’environ 185 000 ha de forêts privées, pour 
un total de 53 professionnels de la gestion forestière ayant 
répondu au questionnaire.  
Ces surfaces étaient réparties sur l’ensemble de la France. A 
elles s’ajoutaient 800 à 900 000 hectares de forêts publiques 
d’après l’Office National des Forêts (données aménagements 
2012).  

Durant l’année 2020, nous avons actualisé les données issues 
de cette enquête 2015, en renvoyant le questionnaire à nos 
adhérents gestionnaires et/ou propriétaires. Soit un total de 
313 personnes, parmi lesquels 74 nous ont répondu (37 
gestionnaires et 37 propriétaires).  

Le total des surfaces gérées en Pro Silva indiqué par ces 74 
adhérents gestionnaires et/ou propriétaires était de 209 456 
hectares de forêts privées. A ces surfaces s’ajoutent 16 373 
ha propriétés de collectivités adhérentes de Pro Silva 

France. Soit un total de 223 678 hectares.  

La plus petite surface unitaire indiquée était de 1 hectare, la 

plus grande était de 38 250 hectares (hors données ONF).  

L’Office National des Forêts, également adhérant de notre 
association, nous a indiqué que les principes de la Futaie 
Irrégulière (suivi du renouvellement non surfacique) sont 
appliqués en forêts publiques sur environ 35 % des surfaces 
en sylviculture (sachant que 22% des surfaces des forêts 
publiques sont « hors sylviculture »), soit un peu plus de 1,1 
millions d’hectares. Pour la seule forêt domaniale, la 

proportion est de 26 % (soit environ 300 000 hectares).  

Au final ce sont environ 1,3 millions d’hectares qui sont 
gérés en traitement irrégulier parmi les adhérents de 
notre réseau ayant répondu à notre questionnaire (75). 
Il s’agit d’une valeur-plancher, minimum. Le total des 
surfaces gérées en traitement irrégulier, au-delà des 
adhérents de notre réseau, est largement supérieur. 
 

 

 

http://www.prosilva.fr/
https://www.wwf.fr/sites/default/files/doc-2020-05/20200525_Rapport_Forets-en-crise-analyse-et-propositions-des-ONG-de-conservation-de-la-nature-min.pdf
https://www.wwf.fr/sites/default/files/doc-2020-05/20200525_Rapport_Forets-en-crise-analyse-et-propositions-des-ONG-de-conservation-de-la-nature-min.pdf
https://www.wwf.fr/sites/default/files/doc-2020-05/20200525_Rapport_Forets-en-crise-analyse-et-propositions-des-ONG-de-conservation-de-la-nature-min.pdf
https://prosilva.fr/files/lettres/lettre63_Mai_2015.pdf
https://prosilva.fr/files/lettres/lettre63_Mai_2015.pdf
https://fr.calameo.com/books/001010586a8c953909231
https://fr.calameo.com/books/001010586a8c953909231
https://fr.calameo.com/books/001010586a8c953909231
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- En marge de la parution d’un document de synthèse et de 

propositions pour une nouvelle stratégie européenne en 

faveur de la biodiversité, incluant trois volets forestiers 

(dont l’un traitant explicitement du « développement des 

sylvicultures à couvert continu »), Pro Silva France a été mis 

en contact avec plusieurs personnalités de la Commission 

Européenne, et des experts-conseils, ainsi que des 

associations de lobbying œuvrant pour le développement 

d’une politique forestière européenne plus proche de nos 

considérations. Pro Silva France a, dans la foulée de ces 

discussions, signé puis participé à la diffusion d’une tribune 

intitulée « pour une stratégie européenne des forêts en 

faveur de la biodiversité ». Celle-ci a été signée en quelques 

jours par plusieurs milliers de forestiers et de personnalités. 

A l’échelle européenne, notre confédération Pro Silva 

(Europe) participe activement à la définition et à la mise en 

place du volet « sylvicultures à couvert continu » de la 

stratégie européenne pour la biodiversité. 

 

3.10. Partenariats et participations diverses 

 

Voici quelques-unes des manifestations et autres 
participations diverses auxquelles des membres de Pro Silva 
France ont été amenés à participer durant l’année écoulée, au 
titre de notre réseau : 

➢ Notre Conseil d’Administration s’est réuni en 

visioconférence le 1er avril 2021. 

➢ Le bureau de notre association s’est réuni en 

visioconférence le 17 février 2021. 

➢ Le Conseil d’Administration s’est réunion en présentiel le 

24 septembre 2021, en préalable à l’AG annuelle. 

➢ Les participations de notre Président Evrard de 

Turckheim sont multiples et nombreuses, notamment 

pour répondre aux multiples interrogations de 

journalistes, d'associations, d'étudiants, pour entretenir 

des contacts avec nos diverses autorités ou syndicats 

professionnels (Fransylva, ANCGG…), ou pour essayer 

de trouver des pistes de financements complémentaires. 

➢ Jacques HAZERA a été encore particulièrement actif du 

côté des Landes, avec les activités suivantes :  

o En mars 2021, réception de nos confrères Guillaume 

SILANDE, Frédéric HEBERT, et Sébastien DIAZ, 

dirigeants de la S.F.C.D.C. locale, pendant une 

journée à Louchats et à Hostens. 

o Réponse à une sollicitation par la ville d'Eysines 

(banlieue bordelaise) à propos d'une petite forêt 

urbaine, ainsi qu’un petit bois dans le parc du château 

de Dulamon (banlieue bordelaise aussi). 

o Sollicitation par la C.D.C. BIODIVERSITE pour les 

assister sur divers projets au Haillan et à Villenave-

d'Ornon (banlieue bordelaise aussi), avec une 

réception à venir début octobre 

o En mai 2021, réception d’une délégation des candidats 

écologistes aux élections régionales (dont l’un des 

Vice-Président du Conseil Régional de l’époque). 

o Début juillet 2021, réception dans sa forêt d’un 

groupe du Réseau pour les Alternatives Forestières à 

l'occasion de son Assemblée Générale qui s'est tenue 

cette année non loin de là. 

o Réception de représentants des élus écologistes de 

Bordeaux et du département de la Gironde qui veulent 

entamer une réflexion sur le développement d'une 

filière bois-énergie "vertueuse" 

o En septembre 2021, participation à la réception et à la 

visite d’une délégation de FNE dans la Réserve 

Naturelle de COUSSEAU, puis réception de 

BORDEAUX-SCIENCES-AGRO et du COMITE 

DES FORETS. 

➢ Christophe CHAUVIN a effectué une présentation sur 

la réglementation des coupes rases en zone montagne, le 

21 décembre 2020, devant le Conseil National de la 

montagne (CNM), 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

4 - Adhérents 

Nous sommes 451 adhérents à jour de cotisation cette 
année, soit tout simplement le « record » depuis la création de 
notre association (précédent « record » l’an dernier, avec 413 
adhérents).  

Il y a de quoi se réjouir, quand on sait qu’il s’agit de deux 
années COVID et que très peu de tournées régionales et de 
formations ont pu être organisées depuis mars 2020.  

 
Le montant des cotisations et des dons s'établit à 30 601 

€, en hausse par rapport à l'année passée.  
Pour la première fois nous avons dépassé notre 

prévisionnel. 
 
Cette année, ce sont environ 20% adhérents qui n’ont pas 

renouvelés leur adhésion de l’année dernière. 
De nouveaux adhérents ont compensé ces non-

renouvellements mais nous avons toujours un turn-over 
d’adhérents (trop) important.  Nous devons toujours 
travailler à fidéliser nos adhérents et à en recruter de 
nouveaux. 

La communication et les efforts de relance doivent être 
effectués de concert au niveau national (supports 
numériques) et local (supports physiques et informations 
orales) pour fidéliser nos adhérents et cibler les relances, au 
fur et à mesure de l’année. La relance d’adhésion papier 
auprès de tous les adhérents à l’automne, juste après 
l’Assemblée Générale et lors de la parution de la lettre qui 
suit, est semble-t-il une formule qui fonctionne. 
  

Rapport moral approuvé à l’unanimité. 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSeDhpMDRFEAEtqsWsRGHmvvO5_7wWfuZ0Hml3se5ap5AMkLXA/viewform
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSeDhpMDRFEAEtqsWsRGHmvvO5_7wWfuZ0Hml3se5ap5AMkLXA/viewform
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5 - Fonctionnement / salariés 

Le suivi administratif de l’association (suivi des adhésions, 
rédaction et diffusion des lettres…) est revenu auprès de 
Nicolas LUIGI, épaulé par deux ingénieurs forestiers (Florian 
DUFAUD et Maxime GORALSKI), qui viennent parfois en 
appui de l’Administration générale de Pro Silva France sous 
forme de prestations journalières.  

Nicolas LUIGI est toujours salarié de notre association, 
depuis janvier 2011, en charge désormais de la 
communication, de la formation et de certaines conventions 
/ projets. 

Benoit MEHEUX est salarié de Pro Silva France depuis 
2017. Il a été en charge entre 2017 et 2020 du projet de Forêt 
Irrégulière Ecole d’Auberive, en Haute-Marne. Désormais il 
est chargé de mission dans le cadre du projet européen 
ASKAFOR. 

 
 
NDLR : 
Depuis début novembre, Margot GESSEN, Ingénieure 
forestière tout jeune diplômée de l’école forestière de 
Nancy, a rejoint Pro Silva France en qualité de chargée 
d’Administration. Elle assistera Nicolas LUIGI et les 
autres salariés et responsables de l’association dans les 
tâches de suivi / relances des adhésions, de rédaction et 
diffusion des Lettres de Pro Silva France, la relance 
probable d’une newsletter, un appui à la veille et au 
remplissage du Site Internat ainsi qu’un appui technique 
auprès des Groupes Régionaux, sous la houlette d’un 
groupe d’administrateurs volontaires.  
Margot est pour l’instant embauchée à mi-temps en CDD 
de 12 mois, basée à Pierrevert, dans les locaux de Nicolas 
LUIGI, auprès de qui elle travaille à mi-temps également 
dans le cadre des activités d’expertise et gestion forestière 
du cabinet AviSilva.  
Margot a notamment réalisé son stage de fin d’études 
d’ingénieur sur l’adaptation du protocole de suivi 
dendrométrique des réserves naturelles de France aux 
contextes méditerranéens, pour le compte de l’Office 
National des Forêts et de Réserves Naturelles de France. 
 
 

 
6 - Rapport financier, budget et cotisations 

 

 Le bilan financier de l’année écoulée est joint à ce rapport 
moral. Il est présenté par Éric LACOMBE : 

- Le différentiel sur la ligne « formations – participations » 
est dû à l’année COVID (qui a obligé d’annuler des 
sessions) et au décalage d’encaissement avec des 
formations réalisées récemment. 

- La ligne « Développement et Transfert » vient du solde de 
paiement du projet FIE Auberive 1 notamment, pour le 
travail finalisé fin 2020. 

- Exercice excédentaire de 65 681€, expliqué par la 
récupération des avances de trésorerie sur les grosses 
études, avec un gros décalage entre les dépenses et les 
recettes. En corollaire il y a quelques années nous étions 
dans une phase déficitaire du budget, puisque nous avions 
commencé à dépenser les salaires et charges des gros 
projets, sans que les subventions soient arrivées. 

 

 
 
 
Cotisations 2021-2022 : 

- Cotisations « membre actif » portée à 48€ (déductibilité 
des 2/3 des impôts faite, cela fait une augmentation de 1€ 
par an) 

- Autres montants de cotisations maintenues au niveau 
actuel 

- Pourquoi par 50€ ? 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Rapport financier réalisé approuvé à l’unanimité. 

Deux abstentions 
Nouveaux niveaux de cotisations approuvés. 
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Budget prévisionnel 2021-2022 présenté par Éric 
LACOMBE : 

- Tournée nationale : prendrait plutôt la forme d’un voyage 
d’étude en France ou en bordure immédiate, car les 
journées internationales de l’AFI se tiendront en mai 
2022. 

- 10 000€ en prévisionnel de recettes pour les groupes 
régionaux : recrutement d’un mi-temps pour aider notre 
délégué général dans les tâches de gestion et suivi 
« courante » de l’association et surtout appui aux groupes 
régionaux (logistique, mais aussi peut-être recherches de 
subventions). Besoin d’appui d’administrateurs pour 
piloter ce soutien aux groupes régionaux, avec Éric 
LACOMBE notamment en qualité de coordination. 

 

 
 
 Explication du déficit prévisionnel de 46 000 € par les 
écarts encaissements / décaissements des gros projets en 
cours, notamment Askafor. 
 La trésorerie permet d’étaler une partie de ce déficit, sur 
deux années budgétaires, le temps de récupérer 
complètement les subventions sur ce projet. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

7 - Renouvellement du Conseil 
d’Administration 

Les administrateurs suivants sont rééligibles cette année : 
Sophie Bertin, Claire Broqué, Jean-Jacques Boutteaux, 
Bernard d’Harcourt, Marc-Etienne Wilhelm, Bernard Viry et 
Evrard de Turckheim. 

 
Sophie Bertin, Claire Broqué, Marc-Etienne Wilhelm, 

Sven Augier et Bruno Mayeux ont fait part de leur souhait de 
ne pas se représenter ou de libérer leurs postes 
d’Administrateurs. 

- Remerciements chaleureux à Sven Augier, présent à 
Sainte-Odile et organisateur notamment d’une 
magnifique tournée en Espagne il y a quelques années 

- Remerciements chaleureux aussi à Marc-Etienne 
Wilhelm, également présent au Mont Saint-Odile en 
1990, au CA quasiment depuis le début, formateur 
acharné et grand pédagogue. 

- Remerciements chaleureux à Bruno Mayeux également, 
présent quasiment depuis le début 

- Remerciements chaleureux à Sophie Bertin et Claire 
Broqué-Gracia, qui nous quittent par manque de temps. 

 
Présentation des candidats  

- Caroline Guillier, absente, est excusée; Elle est 
actuellement chargée de sylviculture au sein de la DT 
Seine Nord. 

- Claire Nowak se présente : forestière publique, 
dynamique et motivée 

- Etienne Roger se présente à son tour (forestier privé 
Corrézien gérant de deux GF familiaux, a travaillé au 
CNPF, en Coopérative et / Compensera certains 
manques dans le côté Ouest de la France. 

- Loïc Molines se présente à son tour : ingénieur CNPF 
en Lozère 

- Thomas Modori se présente à son tour 
 

 
 
Le Conseil d’Administration s’est réuni à l'issue de cette AG 
pour élire son bureau. 
Le nouveau bureau est ainsi constitué : 
Président : Evrard De TURCKHEIM 
Vice-présidence : Pascal YVON et Jacques HAZERA 
Secrétaire général : Christophe CHAUVIN 
Secrétaire général adjoint : Jean-Michel GUILLIER 
Trésorier : Éric LACOMBE 
Trésorier adjoint : Yves VUILLIOT 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Question : les animateurs de groupes régionaux 
pourraient-ils avoir accès aux outils formations 
développés ? 
Oui, cela pourra se faire déjà par l’invitation des 
animateurs aux formations existantes et à deux projets 

- Projet de formation des formateurs (lycée Crosny)  

- Séquençage des formations Pro Silva en cours 

Rapport financier prévisionnel approuvé à 
l’unanimité (cf page 14 pour la présentation du 
budget arrêté et validé en Assemblée Générale). 

Election des nouveaux membres du Conseil 
d’Administration approuvée à l’unanimité. 

Le nouveau bureau actuel est élu à l’unanimité. 
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8 - Perspectives et projets pour 2022 

Questions diverses : 

- Stéphanie LAFITTE : propriétaire voisine d’un projet 
industriel de 1000 hectares et de centrale photovoltaïque. 
On ne peut plus se satisfaire d’une position qui 
consisterait à dire que chacun fait ce qu’il veut et Mme 
LAFITTE aimerait que Pro Silva France prenne 
position. Le Président rappelle que Pro Silva France n’a 
pas de rôle militant et syndical et souhaite rester sous les 
angles techniques. La crédibilité technique de 
l’association tient aussi à sa neutralité sur les sujets 
« politiques ». Par contre localement, via les groupes 
régionaux, cela peut être discuté. 

- Gilles TIERLE soulève le sujet de la gestion des 
châtaigneraies dépérissantes à l’échelle interrégionale, 
pour proposer qu’on rassemble une grille de lecture sur 
la manière de faire ci et là. Canopée va mettre le bazar en 
Dordogne prochainement et nous n’avons pas de 
solution à proposer en face. Des associations locales se 
structurent pour s’opposer à ces pratiques (SOS Forêt 
Dordogne). Une synergie est possible à avoir entre 
plusieurs groupes régionaux, qui partageront leur 
expérience. Groupe Régional Sud-Ouest, Méditerranée, 
Ile de France, Nouvelle Aquitaine, Auvergne-Limousin, 
Rhône-Alpes, Ouest... 

- Brochures 6 et 12 pages disponibles ? Oui, auprès de 
Nicolas LUIGI, qui dispose d’un grand stock. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 

Continuité des projets en cours : 

- Développement et déploiement du projet Interreg 
ASKAFOR avec Forêt-Nature 

- Projet de redynamisation et de redéploiement de 
tournées régionales régulières 

- Ingénierie carbone, en vue d’une labellisation Bas-
Carbone (projet Pro Silva France / AFI) 

- Formations « gestionnaires », modules de base et 
développement des appuis techniques et du SAV 

- Formations « à la carte », en particulier à destination 
de l’ONF et des professionnels de la gestion  

- Projet de formation de gestionnaires en Normandie, 
avec mise en œuvre des 5 modules successifs 

- Formations et actions « territoriales » 

- Poursuite de la convention avec le MTES pour des 
formations élus, territoires et écoles forestières 

- Suites de la Forêt-Irrégulière-Ecole d’Auberive, 
sous une forme légèrement différente (coordination 
par AgroParisTech plutôt que par Pro Silva France) 

- Suites de la Forêt-Irrégulière-Ecole du Bougès, là 
encore sous une forme différente, à définir 

- Actualisation et finalisation du site internet 

- Finalisation de la convention-cadre Pro Silva / AEV 
(appuis techniques, formations communes…) et 
déploiement de conventions-cadre similaires avec 
d’autres collectivités (conseils départementaux) 

- Développement de la convention-cadre Pro Silva / 
ONF (appuis techniques, formations communes…) 

- Parution des Lettres de Pro Silva (3, 4 ou 5 lettres 
en projet) 

- Relance de la newsletter Pro Silv’Actus, en parallèle 
à la refonte du Site Internet 

- Assemblée Générale pressentie dans la moitié Sud 
de la France 

 
Christophe CHAUVIN, Secrétaire général 

 
 
 

Crédit photo : Eric LACOMBE 
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 Les mots de la Sylviculture Mélangée à Couvert Continu 
 

 
 

 
 
Le projet Askafor qui a débuté en janvier 2021 est l’occasion 
pour la communauté de forestiers qui appliquent une sylviculture 
mélangée à couvert continue de se questionner sur les principes 
essentiels qui les rassemblent. La « SMCC » correspond 
vraisemblablement à un panel de pratiques, variées mais guidées 
par quelques éléments directeurs communs. Bien sûr, des 
documents proposent des guides techniques et le réseau Pro 
Silva en a d’ailleurs publié plusieurs. 
 
Mais qu’en disent les praticiens ? Quels sont les concepts qu’ils 
associent eux à la pratique de leur sylviculture ?  
 
Dans le cadre du projet Askafor, nous avons proposé à une 
quarantaine de forestiers français et belges de divers horizons 
(propriétaires, gestionnaires, chercheurs, etc.) de donner leur liste 
des « mots de la SMCC ». A raison de 5 à 20 concepts par 
personnes, ils nous ont donc fourni un peu plus de 600 mots ou 
expressions représentant à leurs yeux les fondamentaux de la 
sylviculture mélangée à couvert continu. Précisons 
que la démarche — assez informelle — visait à 
illustrer la SMCC, non pas à la définir. 
Après quelques traitements, une synthèse 
vous en est proposée à travers le nuage 
ci-dessous. Attardons-nous un peu sur 
cette représentation et voyons 
comment elle traduit ou non les 
idées défendues par le réseau 
Pro Silva depuis 30 ans… 
Commençons par l’évidence : 
« sylviculture » est le terme qui a 
été le plus cité (parfois 
implicitement) : c’est la marque 
que l’humain compte, c’est 
l’assomption de notre action 
sur la forêt, inévitable pour 
répondre à nos besoins. 
 

Pour qualifier cette action, car c’est bien 
là l’enjeu, les champs lexicaux associés à 
l’économie et à l’écologie sont largement 
majoritaires et assez équilibrés : 
« sylviculture » « naturelle », « qualité », 
« biodiversité », « production », « écosystème ».  
 
La défense d’une sylviculture imbriquant les deux fonctions 
économiques et écologiques — la première n’étant soutenable à 
long terme que grâce à la seconde — est bien l’un des piliers de 
la fondation de Pro Silva, à l’échelle européenne. 
Sans doute cette vision de la forêt est-elle à relier à la fréquence 
de la notion de « respect » dans les réponses, qui devance même 
« équilibre » ou « multifonctionnalité » : surprenant pour ce nom 
presque banal, hors du langage technique ou même forestier. 
Révélateur sans doute d’un certain état d’esprit ! 
 

Arrêtons-nous sur la place de la « qualité ». A travers les 
contributions, elle vient avec les « gros bois » de qualité, mais 
aussi dans la qualité de l’ « exploitation » et en partie tout seule, 
pour la notion elle-même. Ce n’est donc pas qu’une affaire de 
prix de vente : la SMCC se veut être une sylviculture de qualité, 
à tous les niveaux…  
Revendiquons-le ! 

 
Comme en miroir, l’adjectif « naturelle » lui dispute la première 
place dans la liste des mots les plus fréquents — après 
« sylviculture » évidemment. C’est image d’une sylviculture qui 
fait confiance à la nature (avant d’intervenir parfois !), et l’adjectif 
naturel s’applique aux « dynamiques » et « processus », comme l’ 
« élagage » ou la « régénération ». Car la forêt de « production » 
est avant tout un « écosystème ».   
 

Les principes techniques de la SMCC trouvent évidemment une 
place de choix dans ce nuage, d’abord à travers les termes 
associés au « mélange » ou à la « diversité » des « essences », puis 
à la sylviculture « continue » (son couvert, mais aussi sa 
production !). Alors que l’avenir des conditions climatiques reste 
imprévisible quoique peu enthousiasmant pour la forêt, on ne 
peut que se réjouir de voir apparaître en grosses lettres la 
« résilience ». 
Notons enfin l’importance de l’ « observation », qui caractérise 
une gestion où les décisions se prennent sur le terrain, au pied 
chaque tige : c’est bien une « sylviculture d’arbre ». 
 

Nous nous garderons d’en dire plus : inutile de verser dans la 
surinterprétation de ce nuage qui ne représente finalement que 
des champs lexicaux communs (d’ailleurs un même concept 

traduit par plusieurs familles de mots en est 
directement amoindri…). Un mot encore, 

cependant, sur quelques concepts clés dont 
la rareté peut étonner. 
L’équilibre forêt-gibier demeure en 

retrait des contributions, alors que 
c’est l’une des principales 

revendications forestières du 
moment. Peut-être cette 

question a-t-elle été considérée 
comme un élément de contexte 
et pas une part de la sylviculture 
elle-même. Le thème des 
travaux et de la maîtrise des 

investissements ne fait également 
qu’une apparition discrète, sans 
doute parce qu’intégré 

implicitement dans d’autres 
concepts, comme l’appui sur les 

dynamiques naturelles. A noter que 
pour ces deux concepts, la coexistence de 
sémantiques distinctes pour les désigner a 

nui à leur représentation. 
Au niveau technique, la notion de capital (son volume, sa 

valeur, sa gestion, son équilibre, etc.) est presque absente. 
Bizarre, car c’est l’une des notions techniques qui fait l’objet de 
nombreuses insistances dans les documents techniques, en 
formation ou en tournée. Enfin, la fonction sociale est quasi-
inexistante (en tout cas sous la forme d’un champ lexical 
commun) ; pourtant elle est souvent mise en exergue dans nos 
propositions et publications. 
 

Avant de terminer, un grand merci à tous les contributeurs et 
toutes les contributrices ayant répondu à notre sollicitation, avec 
une mention spéciale à Christophe Chauvin pour son 
enthousiasme et sa prolificité quant à l’exercice ! 
 

Peut-être que toutes les idées, tous les concepts ne sont pas tout 
à fait là. Peut-être que pour certains, des mots méritent une plus 
grande place, quand d’autres en prennent trop… Mais parions 
tout de même que les forestiers convaincus par la sylviculture 
mélangée à couvert continu trouveront un bel écho à leur propre 
vision de la gestion forestière dans ce nuage de mots ! 

Auteurs : Benoît MEHEUX           Octobre 2021 
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Agenda / formations/ tournées de Groupes Régionaux 
 

 

 
 

« Mettre en œuvre le traitement irrégulier des forêts : description des 
peuplements et planification des interventions. Préparation de 
coupes, rédaction des Plans Simples de Gestion et Aménagements» 
23, 24 et 25 novembre 2021 – Forêt-Irrégulière-Ecole du Bougès (48) 
Programme détaillé : cliquer ICI 
 

« Suivre et contrôler le traitement irrégulier des forêts.  
Systèmes d’inventaires et de placettes permanentes. » 
11, 12 et 13 avril 2022 en Forêt-Irrégulière-Ecole d’Auberive (52) 
Programme détaillé : cliquer ICI 
 

« Planifier et mettre en œuvre des travaux sylvicoles en traitement 
irrégulier. Thérorie et pratiques illustrées. » 
17, 18 et 19 mai 2022 – Aube (10) et Vosges (88) 
Programme détaillé : cliquer ICI 
 

« Comprendre et mettre en œuvre le traitement irrégulier des forêts.  
Initiation à la sylviculture Pro Silva » 
Printemps 2022 (dates non fixée) – Forêt-Irrégulière-Ecole du 
Bougès (48) 
 

Retrouvez l’ensemble des dates, programmes détaillés bulletin 
d’inscription en cliquant ICI. 
 

Par ailleurs, une formation « à la carte » est désormais disponible pour les 
stagiaires ayant suivi au moins l’une des six modules de formation, sur le 
terrain, sur des parcelles choisies par les stagiaires eux-mêmes, chez eux. 
Informations : nicolas.luigi@prosilva.fr  
 
 
 

 

 
Tournée Groupe Régional Hauts de France :  
Date : vendredi 3 juin 2022 
Lieu : Forêt Domaniale de Saint-Gobain (02) 
Thème : En cours de définition 

Contact : cegeb@wanadoo.fr  

 
 
 

 

 
Pro Silva France met régulièrement à jour des bibliographies thématiques sur le 
traitement irrégulier, disponibles gratuitement sur notre site Internet : 
 

- une base de données bibliographique simplifiée, triée par niveaux de 

connaissance, pour que chacun puisse, dans la "jungle" des parutions et 

articles, prioriser et adapter ses lectures. Une cinquantaine de documents 

prioritaires a été intégreé à cette base bibliographique et triée par cinq niveaux 

de connaissance. Les liens ont été insérés pour la plupart des documents 

référencés. Lien vers la bibliographie simplifiée : cliquer ICI 
 

- une base de donnée bibliographique complète, sorte de "veille" sur les 

parutions, articles et documents divers traitant de la futaie irrégulière et 

continue, en langue francophone.  

Lien vers la bibliographie francophone complète : cliquer ICI  

A ce jour, ce listing est riche de plus de 700 références que vous pourrez 

interroger par auteurs / dates / sources. 

Prochaines formations « gestionnaires » 

Prochaines tournées de Groupes Régionaux 

Bibliographies sur le traitement irrégulier 

Comité de rédaction :  
A. Givors – P. d’Harcourt – B. Viry - É. de Turckheim –             
N. Luigi – F. Dufaud – C. Chauvin – B. Meheux – M. Gessen 
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Président : Évrard de TURCKHEIM 
7 rue du Modenberg - 67110 Dambach 
Tél : 06 88 21 90 45 - E-mail : e.deturckheim@cf-expertise.com 
 

Trésorier : Éric LACOMBE 
4 rue du Tambour Major - 88000 Épinal 
E-mail : ericlacombe7@orange.fr 
 

Secrétaire général : Christophe CHAUVIN 
91 rue de l'Orme – 38660 La Terrasse 
Tél : 06 84 85 63 75 - Mail : christophe.chauvindroz@gmail.com  
 

Délégué Général : Nicolas LUIGI 
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Mails des correspondants régionaux 
 

Auvergne – Limousin : 
Jean-Pierre JUILLARD- jeanpierrejuillard@wanadoo.fr 
David PUYRAIMOND - gfp.15250@gmail.com 
 

Bretagne : groupe régional sans animateur : SOS !  
 

Centre : 
Marc VERDIER–marc.verdier2@gmail.com 
 

Franche-Comté – Bourgogne-Est : 
Julien TOMASINI - julien.tomasini@forestallia.com 
Bernard MENIGOZ - b.menigoz@wanadoo.fr 
 

Île de France : 
Président :  
Jean DE HAUT DE SIGY - jean.de-sigy@orange.fr 
Animateur :  
Pierrick COCHERY - pierrick.cochery@gmail.com 
 

Champagne :  
Présidente :  
Caroline CIVETTA - civetta_family@hotmail.com 
Animateur :  
Hugues SEYNAVE - hugues.seynave@gmail.com 
 

Lorraine – Alsace : 
Florent NEAULT (Alsace) – florent.neault@onf.fr 
Bernard VIRY (Lorraine) – bernard.viry0668@orange.fr 
 

Méditerranée : 
Nicolas LUIGI – nicolas.luigi@prosilva.fr 
Bruno MARITON- bruno.mariton@crpf.fr 
Loïc MOLINES - molines.loic@gmail.com 
 

Normandie : 
Président :  
Gaëtan DE THIEULLOY – beaucourfrance@free.fr 
Animateur : 
Michel de VASSELOT - michel.de.vasselot@gmail.com 
 

Hauts de France : 
Présidente :  
Yolande DORMEUIL – ydpassage@orange.fr 
Animateur :  
Jean-Marc PÉNEAU- jm.peneau@cegeb.com 
 

Ouest : 
Président : Pascal YVON - yvonpa@wanadoo.fr 
Animateur :  
Jean-Michel GUILLIER - jeanmichel.guillier@orange.fr 
 

Plateaux Calcaires : 
J.-J. BOUTTEAUX - jean-jacques.boutteaux@onf.fr 
 

Rhône-Alpes : 
Emmanuel GUERRAZ – emmanuel.guerraz@gmail.com 
Christophe CHAUVIN christophe.chauvindroz@gmail.com 
 

Sud-Ouest : 
Gilles TIERLE - gilles.tierle@libertysurf.fr 
Jacques HAZERA – jacques.hazera@pijouls.com 
Éric CASTEX - eric.castex@orange.fr 
Thomas MODORI – tmodori@gmail.com 

Toutes les coordonnées sur www.prosilva.fr 
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